
কৃিষেত  আধুিনক  যন্ত্রপািত
বাস্তবায়ণ  করেত  হেব  :  কৃিষ
মন্ত্রী
কৃিষ  মন্ত্রী  ড.েমা.আব্দুর  রাজ্জাক  বেলন,সরকােরর  লক্ষ্য  ও
উদ্েদশ্য  কৃিষেত  আধুিনক  যন্ত্রপািত  ব্যবহার  কের  কৃষকেক  লাভবান
করা।  এ  জন্য  কৃিষ  যান্ত্িরকীকরেণর  কাজ  অবশ্যই  বাস্তবায়ণ  করেত
হেব। েকান এলাকায় িক ধরেণর যন্ত্র প্রেয়াজন তা িনরূপণ কের যন্ত্র
সরবরাহ  করেত  হেব।  যন্ত্রপািতর  মূল্য  কৃষেকর  সহনীয়  পর্যায়,এর
কার্যকািরতা ও গুণগতমান অবশ্যই সিঠক হেত হেব।

েরাববার  মন্ত্রণালেয়র  সভাকক্েষ  মাঠ  পর্যােয়  আধুিনক  কৃিষ
যন্ত্রপািত  তথা  কম্বাইন্ড  হারেভস্টর,িরপার  ও  রাইস
ট্রান্সপ্লান্টার  যন্ত্েরর  অনুকূেল  কৃিষ  ভর্তুিক  প্রদান
প্রস্তাবনা িবষয়ক সভায় িতিন এসব কথা বেলন।

মন্ত্রী  বেলন,  সরকার  খাদ্য  উৎপাদন  বৃদ্িধর  জন্য  কাজ  করেছ।  আমরা
এমন  যন্ত্র  আমদািন  করেবা  যােত  সবাই  ব্যবহার  করেত  পােড়।  যন্ত্র
েমরামেতর  ওপর  প্রিশক্ষণ  েদয়া  হেব।  এছাড়া  সরকার  েয  পিরমান  টাকার
প্রেণাদনা  বাবদ  িদেব  যন্ত্েরর  বািক  টাকা  কৃষক  িকভােব  পিরেশাধ
করেব তাও েদখা হেব।

কৃিষ সিচব েমা.নািসরুজ্জামান বেলন, আমােদর প্রাধান্য থাকেব ভােলা
মােনর  যন্ত্র।  েমিশন  পরীক্ষা  কের  মূল্যায়ন  করেত  হেব।  প্রাথিমক
মূল্যায়েনর পের ব্যবহার করার পেরও মূল্যায়ন কেরত হেব। একই েমিশন
িদেয়  িবিভন্ন  প্রকৃিতর  জিম  চাষ  করা  যায়  িকনা।  িতিন  আরও  বেলন  এ
পর্যন্ত  িলিখত  আকাের  েয  চািহদা  আমরা  েপেয়িছ  বাস্তেব  ক্রেয়র  সময়
েস সংখ্যা কম েবিশ হেত পাের তা মাথায় েরেখ কাজ করেত হেব।

সভায়  িবিভন্ন  প্রিতষ্ঠােনর  েমিশেনর  কার্যকািরতা,মূল্য  ও
স্থায়ীত্বরওপর  উপস্থপানা  করা  হয়।  এসময়  েমিশেনর  সুিবধা  অসুিবধা
তুেল  ধরা  হয়।  িবিভন্ন  এলাকায়  এযাবত  কৃিষ  যন্ত্র  দ্বারা  েক  কত
টাকা  আয়  কেরেছ  তাও  উত্থাপন  করা  হয়  সভায়।  সভায়  জানােনা  হয়
ইিতমধ্েয  ইউেরােপর  িবিভন্ন  েদশ  বাংলােদেশর  কােছ  তােদর  কৃিষ
যন্ত্র িবক্িরর জন্য প্রস্তাব িদচ্েছ।
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কৃিষ যন্ত্েরর সক্ষমতা যাচাইেয়র জন্য মন্ত্রণালেয়র যুগ্ম সিচবেক
প্রধান  কের  একিট  কিমিট  করা  হয়।  কিমিটেক  এক  সপ্তােহর  মধ্েয
প্রিতেবদন জমা িদেত বলা হয়।

সভায় উপস্িথত সকেলই কৃিষ যান্ত্িরকীকরেণর ব্যাপাের খুবই আশাবািদ।


